



# GAZETA DE MADRID

Del Martes 1 de Octubre de 1776.

*Constantinopla 3 de Agosto.*

**D**Esde que los *Persas* tomaron á *Basora* no cesa el *Gran Señor* de dar disposiciones que amenazan una guerra seria por la parte de *Asia*, donde se hacen numerosas levas. Parece que el *Baxá Spanatchi Mustafá* mandará las tropas destinadas á obrar en las inmediaciones de *Erivan*; y que los *Baxáes Abdi* de *Erzerom* y *Hassan* marcharán hácia *Kars* y *Bagdad*, quedandose fixo en esta última Plaza su Gobernador *Abdoulah* para defenderla en caso de ataque.

Habiendo llegado á *Fafa* el Capitan *Baxá* mandó llamar á su bordo á aquel Comandante para pedirle cuenta de su conducta, y de los caudales que han entrado en su poder. Es regular, que con esta expedicion se logre sosegar toda aquella comarca; pues aseguran que ya *Ali Daber* está sitiado en uno de sus Castillos, y que sus hermanos le abandonan.

El *Bey Ismael*, que de 7 años á esta parte exercía funciones de *Reis Efendi* ó Ministro de los negocios estrangeros, fue depuesto el 21 del pasado, é inmediatamente se embarcó para *Galipoli*, desde donde le conducirá un Navío á *Chipre* parage de su destierro: y con motivo de esta desgracia muy inesperada, pues se le creía en la mayor privanza, ha entrado á sucederle en el Ministerio *Vemir Efendi Alif Zadé*, y á éste en el empleo de *Nidchangi*, que equivale á Guardasellos, *Ibrahim Efendi* que era antes *Kiaya Bey*.

Expirado ya el plazo de 2 años que se estipuló en el Tratado de paz entre la *Puerta* y la *Rusia*, en el qual debían quedar esentos de pagar tributo por sus Principados los Principes de *Valaquia* y *Moldavia*, les ha despachado el *Sultan* correos requiriendoles á que apronten las sumas con que en el día deben contribuirle. Avi-

Avisan de *Albania* que despues de haber *Mustafá* resistido largo tiempo á las tropas *Otomanas* enviadas contra él , había sido finalmente batido en una sangrienta funcion; que para evitar la venganza de sus enemigos, y el caer en sus manos pensaba retirarse á *Malta* ó á País de alguna otra Potencia *Christiana* que le quisiese dár asilo; pero que aun le sería difícil lograrlo, pues se le habían sublevado el Canton de *Dulciño* su principal apoyo , y muchos de los habitantes de *Scutari* , apoderandose de una Tartana que tenía prevenida en *Ragusa la vieja* distante 6 leguas de la nueva Ciudad del mismo nombre.

**Y** *Petersburgo* 10 de Agosto.

A ha vuelto á *Cronstad* la Esquadra del Vice-Almirante *Greig* con los Navios de aquel Departamento y dirigiendose á *Revel* los demás que salieron de allí : habiendo hecho todos juntos varias evoluciones y maniobras en el Golfo de *Finlandia*.

Mr. *Glebov* que ha sido succesivamente Procurador General y como tal Ministro de Hacienda , despues Comisario General de la Guerra, y por último Gobernador de *Smolensko*, acaba ahora de ser depuesto de su empléo con motivo de haber un descubierto de 300 á 400<sup>0</sup> rublos en la Caxa de la Comision de Guerra ; de cuyas resultas deberá dar cuenta al Senado de toda su administracion. Está nombrado para sucederle en el Gobierno el Senador *Volkow*.

Habiendo dado el Conde *Moncenigo Veneciano* las mayores pruebas de su zelo por los intereses de esta Corte durante la última guerra, se ha servido S. M. *Imperial* recompensarle é indemnizarle de las pérdidas que con dicho motivo se le ocasionaron , nombrandole Comisario General del Comercio de *Rusia* en *Italia* con 2<sup>0</sup> rublos de sueldo anual , é igual cantidad que se le ha dado por una vez para gastos del viage á su País , de donde há un año que vino aquí. Lleva asimismo una recomendacion para su República , á fin que recupere en ella sus bienes. Entre otros encargos tendrá el referido sugeto el de mantener correspondencia con la casa de comercio *Rusa* , que se va á plantificar en *Constantinopla* , como se dixo en la *Gazeta* de 20 de Agosto.

*Varsovia* 28 de Agosto.

**A** Proposicion del Obispo de *Cuyavia* sostenida por vários Consejeros y por el mismo Rey se ha formado una Confederacion general y en ella han sido electos Mariscales de la Corona y del Gran Ducado de *Lituania* el General *Mikronowski* y el Conde *Oginski*. Despues de firmado dicho Acto por los Senadores , Ministros é individuos del Orden *Eqüestre*, prestaron los nuevos Mariscales el acostumbrado

brado juramento , y habiendolo participado todo de su puño á los Ministros Estrangeros , les respondieron el Embaxador de *Rusia* y los Enviados de *Viena* y *Berlin* , que la confederacion era muy conforme á las intenciones de todas tres Cortes. Antes de ayer día señalado para dar principio á la Dieta general asistió el Rey con todos los Nuncios y personas de carácter á la Misa de *Espiritu Santo* en que celebró de pontifical el Obispo de *Chelmo* , y predicó un sermón muy patético el Canónigo *Alexandrowitz* : de vuelta á Palacio entró S. M. en la sala del Senado á ocupar su trono , y los demás sus respectivos asientos , á que se siguió pronunciar los Mariscales dos discursos alusivos á las circunstancias ; despues se nombraron 3 Diputados del Senado , y 6 del Orden *Equestre* para extender las constituciones y actas que se acordaren. Ayer hubo segunda sesion ; pero como son á puerta cerrada , no se ha traslucido aún lo que en ella se trató ; sí solo que se empezó con la lectura del instrumento de la confederacion , en que se dice dirigirse esta , 1° á mantener la Religión *Católica Romana* : 2° á la conservacion de la persona y dignidad del Rei : 3° á la garantía de las leyes y libertades de ambas Naciones (*Polaca* y *Lituana*) aseguradas por infinitas constituciones y *Paçta conventa* : 4° al establecimiento de un gobierno libre en la República , que sea independiente , y tenga potestad legislativa sobre las dietas , y facultades para hacer observar las leyes en el intervalo de una á otra : 5° á la observancia de los tratados concluidos con las Potencias amigas y aliadas : 6° al establecimiento de la conformidad que es necesario reyne entre los Tribunales de justicia , y á la dependencia gradual de unos á otros : 7° al exámen de los medios mas convenientes para moderar los impuestos , suprimiendo los inútiles ó excesivos : 8° á administrar justicia á todos : finalmente á trabajar con todo el zelo posible en afianzar la pública tranquilidad , y aumentar la prosperidad del Reyno.

Nunca se ha visto una dieta tan tranquila , habiendo una confederacion : efecto de prudentes medidas que se han tomado. Los *Rusos* tienen en los arrabales 4 piquetes de á 80 hombres ; y de noche envian patrullas por todos los barrios. Se ha prohibido á los vecinos salir á deshoras sin necesidad , mandando que las puertas de las casas estén cerradas desde bien temprano.

Está tan adelantada la negociacion de límites , que el Rey de *Prusia* ofrece desistir de sus pretensiones al territorio de *Tborn* ; y por lo perteneciente á la Ciudad de *Danzik* se entablan nuevas conferencias entre los Plenipotenciarios de las tres Potencias.

*Stockolmo 23 de Agosto.*

**A** Imitacion de las fundaciones hechas por Mr. *Sablgreen* (\*) Comerciante de *Gotemburgo*, acaba otro de *Wodewalla* llamado Mr. *Knappe* de establecer una casa de educacion donde se criarán á sus expensas algunos jóvenes desvalidos.

Ha fallecido de 88 años el Teniente General *Queckfeldt* Caballero del Orden de la *Espada*, y el último Oficial que quedaba vivo de quantos acompañaron á *Carlos XII* en *Turquia*.

No solo han sido este año abundantísimas las cosechas, sino que todos los ramos del comercio florecen mucho, pues la extraccion del hierro ha doblado, y la *Francia*, que solía comprar anualmente de 40 á 50<sup>0</sup> *schipfunds* de dicho metal ha sacado cerca de 100<sup>0</sup>. Tambien de *Portugal* han encargado áncoras y cañones por el valor de 200<sup>0</sup> *escudos*. El precio de la pez y del alquitran ha subido en iguales términos, y proporcionalmente los demás géneros.

Cediendo este Monarca á las reiteradas instancias que se le han hecho á fin de que no prive al Público de los graves y eloqüentes discursos que pronunció S. M. en la instalacion del Parlamento de *Vasa* en *Finlandia*, y merecen conservarse en los Anales de *Suecia* como el mas auténtico testimonio de los sentimientos de un Rey patriota, no solo ha permitido se impriman, sino que se ha tomado el trabajo de traducirlos por sí mismo en *Francés*.

*Viena 28 de Agosto.*

**H**A llegado de *Milan* un correo con la triste noticia de la muerte del Archiduque *Joseph Francisco* hijo único del Archiduque *Ferdinando* Gobernador de la *Lombardia Austriaca* y de su Esposa la Archiduquesa *Maria Beatriz de Est.* Dicho Príncipe falleció el dia 20 del corriente en la tierna edad de un año, 3 meses y 8 dias. Aseguran que su augusta madre queda en cinta; lo qual templa en parte el sentimiento de dicha pérdida.

*Londres 7 de Setiembre.*

**E**L Rey ha prorrogado la convocacion del Parlamento de este Reyno hasta el 15 del mes próximo, y la del de *Irlanda* hasta fines del mismo: prorrogando tambien por 3 meses las gratificaciones asignadas á los que se alistén en la Marina; y la prohibicion de extraer del Reyno pólvora, salitre ó municiones de guerra.

Aunque muchos se lisongeaban de que los Generales *Carleton*  
y

---

(\*) *Vease la Gazeta de 30 de Abril Capitulo de esta misma Corte.*

y *Burgoine* hubiesen atravesado ya con las tropas de su mando los lagos del *Canadá* internandose hasta las fronteras de las Colonias rebeldes á fin de auxiliar al General *Howe* en sus operaciones contra la *Nueva York*, no lo confirman las noticias que trae el Coronel *Macleán* enviado por el primero de dichos Gales; pues asegura que el 20 de Julio estaba aun en *Chambly* ocupado en prevenir los pasos para el paso de los lagos, y que creía no estarían prontos hasta el 1.º de Agosto. Añade, que la travesía sería muy difícil por oponerse á ella los *Americáanos* con embarcaciones armadas, y que aguardan á pie firme á nuestro Ejército con todas sus fuerzas reunidas en *Chambly*. Todas las demás noticias convienen en que el ataque de sus avanzados es empresa ardua, y que costará el sacrificio de mucha gente, pues cogen hasta 30 millas, y se hallan guarnecidos con 300 hombres, é innumerable artillería gruesa.

Hasta ahora no se sabe la llegada de Milord *Howe* á unirse con su hermano. A lo menos Mr. *Eden* Gobernador de *Maryland*, que acaba de llegar de *Virginea*, de donde salió el 6 de Agosto, afirma que allí no se tenía todavía tal noticia; de modo que se teme que el gran convoy de dicho Almirante haya sufrido algun contratiempo en su navegacion á la Isla de *Stand* desde *Halifax*, donde tomó refrescos y aun tubo desembarcadas algun tiempo las tropas.

Si es cierta la lista que aqui corre de las fuerzas de las Colonias, son formidables; pues consisten en 148 Regimientos de Infantería compuestos de 91380 hombres, 7 de Caballería con 3315, y 8 de Artillería con 3210; que en todo ascienden á 97905 Soldados de tropa reglada. Y por lo perteneciente al estado de Marina era en el mes de Mayo de 445 baxeles desde 10 hasta 40 cañones. = El Congreso se ha trasladado de *Filadelfia*, no á *Lancaster* como habian dicho, sino á *Reding* para tener con mayor quietud sus sesiones; pues estando dicha Ciudad 110 millas tierra adentro; es segura y cómoda, é inaccesible por los matorrales y desfiladeros, que por todos lados la rodean.

El Caballero *David Hume* Secretario del General *San Clair* en 1746, despues de Milord *Hertfort* en su Embaxada á *Francia*, y á su regreso Oficial mayor de la Secretaria de Estado, mientras tubo los sellos el Lord *Cornway*, sugeto además muy conocido en calidad de Historiador y Publicista, ha muerto en *Edimburgo* dexando en su testamento muestras de la particular estimacion que profesaba á Mr. *D'Alembert* Académico de las Ciencias y Secretario perpetuo de la *Academia Francesa*.

Berna 10 de Setiembre.

UNA muchacha natural de *Gesenay* en este Canton de edad de 14 años perdió el habla de resultas de una enfermedad que tubo á los 7, pero no el uso del oído. Habiendola no obstante enviado desde entonces sus padres á la escuela aprendió á escribir, por cuyo medio señalaba sobre una pizarra lo que quería comunicar á su familia. Así lo ha estado practicando hasta que ahora ultimamente hallandose un día muy agitada escribió: *Querida Madre espero con el favor de Dios recobrar en breve el habla*; pocas noches despues sintió al acostarse tal desasosiego que en toda la noche pudo dormir. Al levantarse el padre muy de mañana para ir á su trabajo, ella hizo esfuerzos extraordinarios para llamarle; pero no pudo romper hasta que ya se había ido. Entonces llamó á su madre y á todos los de casa; cuya admiracion y alegria fueron inexplicables al oirla hablar clarisimamente. Dicha chica es alta, bien hecha, de mucha capacidad, y se ha descubierto que está perfectamente instruída en quanto enseñaban en su presencia á sus condiscipulas.

París 16 de Setiembre.

ACABA S.M. de comprar el Monetario del difunto Mr. *Pellerin* Comisario General de Marina que pasaba por uno de los mas completos y raros, como lo acreditan las obras publicadas sobre el asunto por su mismo propietario; esta coleccion enriquecerá mucho el Real Gabinete ( que ya por sí era de los mas preciosos de *Europa*.)

La Académia de *Chalons* junto al *Marne* propone para el año próximo el premio de una medalla de oro de valor de 300 libras para la mejor disertacion Latina ó Francesa que dirijan á Mr. *Sabatier* su Secretario antes de fines de Mayo, en que se indiquen los medios de desterrar la mendicidad haciendo á los mendigos útiles al Estado, sin reducirlos á ellos á ser infelices? En la Académia de *Amiens* leyó Mr. *Laurent* de *Lionne* Director del Canal de *Picardia* una memoria sobre esta gran empresa; y Mr. *Bucquet* otra sobre los incendios; con cuyo motivo expuso aquel Intendente que había hecho traducir, con ánimo de publicarlo, un Escrito sobre el mismo asunto del *Aleman Glabers* coronado por la Sociedad de *Gotinga*; el qual podría servir infinito, quando no para estorbar los incendios, á lo menos para atajarlos, y que no hubiese tantos.

De la continuacion de la *Gazeta de salud* se ha encargado una sociedad de Médicos, que promete proseguirla baxo el mismo pie que tenía. Su fin es simplificar la Medicina y hacerla familiar al pueblo; y por tanto se hallan en ella mas hechos que sistémas; mas observaciones que teorica: sale una vez á la semana.

Los

Los Directores y principales Actores de la Opera juntos con muchos Musicos y aficionado, están resueltos á mandar esculpir en mármol el busto del Caballero *Gluck* para que se coloque en el lugar que S. M. tenga por conveniente. A este fin se ha abierto una subscripcion, á que contribuye cada uno con 12 libras, y la misma Reyna se ha dignado dar 25 luises para dicho efecto.

A instancias de los acreedores del Marqués de *Brunoy* se venden por Justicia sus raros muebles y exquisitas alhaxas; y por razon de estar la mayor parte de la gente rica de esta Capital á la sazón ausente en sus haciendas de campo, se dan á un precio tan baxo que un mueble bien conservado que costó 240 libras acaba de rematarse en 1500. Las deudas suben á 25 millones; que será á poca diferencia lo que le queda de la rica herencia de su padre Mr. *Paris de Montmartel* uno de los particulares mas acaudalados de *Europa*, quien murió dias há sin figurarse que su hijo único se arruinaría antes de la edad de 27 años.

*Madrid 1 de Octubre.*

EL Rey ha conferido á D. *Miguél de Vallejo* Tesorero del Exército y Reyno de *Valencia* la Intendencia de la Provincia de *Avila*, vacante por promocion de D. *Juan de Ochoa*; y ha nombrado para Asesor del Gobernador del *Valle de Arán*, y Juez ordinario del mismo Valle, en el Principado de *Cataluña*, á D. *Pedro Celestino Saravia*.

*En América.*

S. M. se ha servido conferir el empléo de Teniente de Rey de la Plaza de *Puerto-Rico* al Coronel graduado D. *Estevan de Oloriz*, que lo era de la de *Cuba*; y esta resulta al Teniente Coronel graduado D. *Antonio de Salas* Sargento mayor de la Plaza de *Panamá*.

Por imposibilidad que ha hecho ver el Marqués de S. *Antonio de Saldaña* de pasar á servir el Corregimiento de *Lampa* en el *Perú*, que el Rey le había concedido, ha nombrado S. M. para él á D. *Vicente de Ore y Dávila* Alferez de Fragata de la Real Armada. Igualmente ha provisto S. M. el empléo de Auditor de Guerra, y Asesor general de la Provincia de la *Luisiana* en el Lic. D. *Francisco de Paula Cobos y Padilla*, por haber relevado de él, en atencion á hallarse enfermo, á D. *Cecilio Odoardo* que lo sirve.

Por avisos comunicados por el Presidente de la Real Audiencia de Contratacion á *Indias* se sabe haber llegado á *Cádiz*, procedente del Puerto del *Callao* de *Lima* el Registro nombrado el *Achiles*; y el

S.

*S. Nicolás de Bari* procedente de *Veracruz*, que entró el 19 de Setiembre próximo; conduciendo el primero por cuenta del Comercio y de particulares 889089 pesos fuertes en oro y plata acuñada y labrada, y texos de oro: 47642 arrobas de cacao: 14265 de cascarilla: 1006 de lana de vicuña; y 2519 quintales de cobre: cuyos frutos y efectos se regulan en 800426 pesos de la misma moneda; y el segundo conduce para el Comercio 151420 pesos fuertes en plata acuñada y labrada: 3101 arrobas de grana fina: 1202 de granilla, y polvo de grana: 275 de vainillas: 2253 de purga de Xalapa: 44 de cacao sonconusco; y 4586 cueros curtidos con algunos otros frutos de aquellos Países; ascendiendo su total valor á 453751 pesos fuertes.

En la Extraccion de la Real *Lotería* executada el Sábado 28 del corriente salieron los números 57, 64, 31, 73 y 47; y han ganado los jugadores 451030 reales vellon.

Instrucciones espirituales sacadas de los Opusculos del Venerable *Dionisio Cartuxano*, por el Padre *D. Ventura Palacios* Clérigo Regular de *S. Cayetano* en 2 tomos. Se hallarán en la Librería de *Francisco Fernandez* frente de las gradas de *S. Felipe*: su precio 12 rs.

Instituciones Militares de *Onosandro* traducidas del Griego al Francés, y de éste al Castellano: con un discurso sobre el modo de mandar las evoluciones á la Tropa, por *D. Antonio de Silva*. Se hallará en la Librería de *Francés* frente de las gradas de *S. Felipe el Real*.

Gramática Greco-Española literal con la pronunciacion de las letras segun los *Griegos de Oriente*, dispuesta de forma que sin maestro se pueden aprender los principios de dicho idioma: su Autor el P. Fr. *Pedro Antonio Fuertes* Observante, Lector de Lengua Griega que ha sido en los Conventos de *Sta. Cruz de Nicosia* y *Sta. Maria de Larneca* en el Reyno de *Chipre*. Se hallará con la *Vulgar* del mismo Autor en la Librería de *Antonio del Castillo* frente las gradas de *S. Felipe el Real*.

*Heinecii Elementa Juris Naturæ & Gentium castigationibus ex Catholicorum doctrinâ, & Juris Historiâ aucta. A Joachimo Marin ejusd. jur. in Regio Matrit. Lycæo Prof.*—Historia del Derecho Natural, y de Gentes por el mismo *D. Joachin Marin*. Se venden separados; y ambos en casa de *Manuel Martin* calle de la Cruz.

En la Librería de *Antonio del Castillo* frente de las gradas de *S. Felipe* se venden las obras de Música siguientes: Quatro Obras de Clave de *Pelegrino*, Operas 4, 5, 6, 9: seis Sonatas de Clave de *Rottini*, Opera 9; seis Quartetos de *Abel*, Opera 8.

*En la Imprenta Real de la Gazeta, calle de las Carretas.*